

LAS CASAS SOLARIEGAS Y DE APELLIDO EN GUIPÚZCOA SEGÚN LOPE MARTÍNEZ DE ISASTI

MARÍA INÉS OLARAN MÚGICA¹

NOTA DE LA AUTORA: El texto que aquí se presenta es un trabajo de investigación sobre el apartado que el Dr. Lope Martínez de Isasti dedicó a las casas solariegas y de apellido de Guipúzcoa en su obra: *Compendio historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*, escrita en 1625 y 1626.

Este trabajo ha sido publicado en la revista *Cuadernos de Genealogía*, nº 12-2012/2, pp. 28-49, de Hispagén-Asociación de Genealogía Hispana.

No se trata de un trabajo de investigación cerrado, ya que continúo mis investigaciones sobre la historia del manuscrito original y sigo estableciendo comparaciones entre las copias manuscritas posteriores y entre las ediciones que se han realizado, así como estudiando a aquellos autores que a lo largo de los siglos se han basado en el estudio de Lope Martínez de Isasti.

1. INTRODUCCIÓN

Para la reconstrucción de la historia es necesario el estudio de las fuentes documentales y bibliográficas. En los últimos años se está avanzando de forma importante en el acceso a las mismas a través de medios digitales y se está produciendo un gran cambio en los métodos de investigación histórica, al eliminar numerosos inconvenientes como aquellos de tipo geográfico y temporal. La puesta en Internet de la documentación y la bibliografía producida en siglos anteriores, es un avance muy importante en la manera de reconstruir la historia.

El investigador debe conocer y consultar las fuentes realizadas en siglos anteriores no solamente por la cercanía en el tiempo que sus autores tuvieron sobre el tema estudiado, que nos proporciona una visión de la manera que en dicha época o en otras épocas diferentes a la nuestra se tenía sobre ese suceso u objeto de estudio. En el caso que nos ocupa, y que se refiere a las casas solariegas y de apellido que había en Guipúzcoa en el primer cuarto del siglo XVII, la consulta de obras escritas en siglos anteriores nos aporta datos que hoy día sería imposible tener -en muchos casos- al haber desaparecido una gran cantidad de esas casas. Además, a medida que vamos profundizando en la consulta de estas obras podemos comprobar que otros autores tuvieron la misma inquietud que nosotros y que el tema que nos interesa ya ha sido estudiado por ellos. Los enfoques de determinado asunto, sin embargo, pueden ser diferentes y variar de unos investigadores a otros, por lo que es necesario conocer aquello que otros autores ya han estudiado y escrito con anterioridad.

Los genealogistas deben también conocer el origen de los apellidos para su estudio y para enfocarse en determinado ámbito geográfico y cultural dentro del cual poder realizar la investigación. Los apellidos de origen vasco son toponímicos en la mayor parte de los casos, y al conocer en qué lugar o lugares se encontraban casas solariegas y de apellido, se va acotando de forma considerable el escenario en el que moverse a la hora de investigar. El apellido, en la historia y la cultura vasca, está en gran medida unido a la toponimia. Luís Michelena, basándose en la lista de nombres tomados del *Libro Rubro*² o Memoria de las rentas del monasterio cisterciense de Santa

¹ www.montejasso.com

² Archivo Histórico Nacional, Madrid: CÓDICES, L.74.

María de Iranzu de Abárzuza, en Navarra, escrito en los siglos XIII y XIV³ indica que los apellidos vascos que señalan procedencia, bien sea el pueblo o la casa de quien los lleva, son la parte más importante de los apellidos que ha habido desde entonces. A ellos siguen los patronímicos solos o acompañados de otro apellido, los adjetivos con artículo que forman una especie de mote o apodo, los sustantivos con artículo que indican el apodo o la condición de su portador y, por último, los sustantivos y adjetivos yuxtapuestos al nombre, que no aluden a particularidades personales, sino al lugar de nacimiento o residencia del portador y sus características.⁴

La casa ha tenido gran importancia en la historia y cultura vasca, aunque este concepto haya ido variando según los cambios de mentalidad que acompañan al paso del tiempo. La casa ha sido la base de la sociedad y además de ser un espacio físico ha sido un lugar íntimo. En la casa tradicional vasca quedan reflejados los siguientes principios: protección (material como lugar de habitación, familiar como acogida de un grupo humano y religiosa asimilando casa con templo y lugar de culto); relación (acogiendo a parientes tanto cercanos como lejanos, a personas que no pertenecen al tronco familiar, como amigos y a la servidumbre, y asimismo a los animales domésticos), y autoridad (del propietario con el resto de los miembros de la casa). Su objetivo ha sido la conservación de los bienes raíces, sirviendo de enlace entre los tiempos pasados y el futuro. El sistema de transmisión de la casa a un único heredero garantizaba la continuidad y la conservación de la misma y sus propiedades en la familia troncal y evitaba su disgregación como un todo y su posible desaparición con el tiempo. Ha sido por todo ello, una entidad de carácter económico, religioso y social y aglutinadora de conceptos materiales e inmateriales.⁵

La obra que se estudia en estas páginas fue escrita por el Dr. Lope Martínez de Isasti⁶ y es de gran importancia ya que aporta datos sobre las casas solariegas y de apellido que existían en Guipúzcoa en su época y que el mismo autor conoció en la mayor parte de los casos, muchas de las cuales ya han desaparecido por completo y otras han sido transformadas de tal modo que apenas queda rastro de sus características originales. Otras obras escritas posteriormente han estado inspiradas en la de Lope Martínez de Isasti, aunque se puede asegurar, tal y como indica Juan Carlos de Guerra, que hasta el siglo XIX la literatura dedicada a los linajes vascongados escrita por autores vascongados y en concreto referida a los guipuzcoanos ha sido muy pobre. Guerra atribuye esta falta de escritos al hecho de que en Guipúzcoa no hubo a lo largo de los siglos necesidad de puntualizar ni inventar la nobleza de sus originarios para los fines prácticos de la vida, ya que no existían las fricciones que había en otras zonas de España, porque su peculiar organización y autonomía no se veía afectada por las distinciones y jerarquías aristocráticas.⁷

Actualmente podemos encontrar algunas copias manuscritas completas o parciales del *Compendio Historial de Guipúzcoa* de Lope Martínez de Isasti en instituciones como la Real Academia de la Historia y la Biblioteca Nacional de España.

³ LACARRA, José María: “Onomástica vasca del s. XIII”: *Revista Internacional de Estudios Vascos*, nº 21 (1930), pp. 247-254. El *libro rubro* ha sido transscrito y publicado por JIMENO JURÍO, José María: *El libro rubro de Iranzu*. Pamplona. Institución Príncipe de Viana, 1970.

⁴ MICHELENA, Luís: *Apellidos Vascos*. San Sebastián. Biblioteca Vascongada de los Amigos del País, 1953, pp. 18-21.

⁵ Véase CARO BAROJA, Julio: *Los Vascos*. Madrid. Istmo, 2000, pp. 110-132 y 207-222.

⁶ MARTÍNEZ DE ISASTI, Lope: *Compendio historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*. San Sebastián. Ignacio Ramón Baroja, 1850.

⁷ LIZASO, Domingo de: *Nobiliario de los Palacios, Casas solares y linajes nobles de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*. San Sebastián. Imprenta de la Provincia, 1901. Introducción de Juan Carlos de Guerra. La obra es también conocida como “Nobiliario de Lizaso”.

Para concluir este trabajo me centraré en comentar dos de estas copias que existen en esta última Biblioteca.

2. LOPE MARTÍNEZ DE ISASTI Y SU OBRA

En 1625 y 1626, el Dr. Lope Martínez de Isasti, presbítero natural de la localidad guipuzcoana de Lezo, y beneficiado de su iglesia parroquial escribió su obra: *Compendio Historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*,⁸ donde se detallaban, entre otros datos de interés, los sucesos ocurridos en Guipúzcoa desde antiguamente, los usos y costumbres de sus habitantes, su lengua, poblaciones y los hombres ilustres por sus servicios al Estado. Del manuscrito original de dicha obra circularon diferentes copias por el país pasando dicho manuscrito en 1781 a manos de la Provincia de Guipúzcoa, proporcionado por D. Rafael Floranes Robles y Encinas, Señor de Tavaneros, que lo había adquirido en una librería de Valladolid.

La Provincia de Guipúzcoa mandó realizar dos copias del manuscrito original, una para enviársela a Floranes y otra para la Secretaría de la Provincia, guardándose el original en el archivo de esta Institución. Es en esta época cuando aparecen las primeras copias correctas del manuscrito original existiendo otras copias incorrectas que habían circulado por el país con anterioridad, pero la Provincia de Guipúzcoa no mandó imprimir la obra en aquel momento. Más tarde, y por diferentes circunstancias, desaparecieron, tanto el manuscrito original como la copia correcta que existía en la Secretaría de la Provincia. La Diputación Foral de Guipúzcoa, considerando que en el país existían ya muy pocos manuscritos del *Compendio Historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa* y temiendo que con el tiempo desaparecieran todos ellos, decidió publicar esta obra por acuerdo del 30 de abril de 1849, optando por utilizar para su publicación una copia que existía en poder de D. Antonio María de Zavala.

Hasta la fecha en que Lope Martínez de Isasti escribió su *Compendio Historial*, no existía una historia particular de Guipúzcoa,⁹ siendo esta obra de incalculable valor histórico aunque existan algunas inexactitudes, como las prerrogativas dadas por el autor a los *parientes mayores*. El capítulo 10 del libro I trata de las casas solariegas y de apellido que había en Guipúzcoa calificando como armeras solamente a una parte de ellas y no a todas aquellas que lo fueron, error que puede comprobarse por el estudio de muchas hidalguías litigadas.¹⁰

Lope Martínez de Isasti había nacido en Lezo poco después de la segunda mitad del s. XVI. Era hijo de Onofre de Isasti, natural de Irún, que había pasado a Lezo por casamiento. No conocemos el nombre de su madre, pero al parecer pertenecía a las familias Villaviciosa y Lezo, del mismo lugar de Lezo. Aprendió las primeras letras en Rentería y de allí pasó a Salamanca junto con dos hermanos, llegando a doctorarse en la Facultad de Cánones y Teología Moral y fue ordenado sacerdote. Su primera colocación fue en la iglesia de San Juan Bautista de Lezo, obteniendo uno de sus cuatro beneficios.

⁸ M.N y M.L: "Muy Noble y Muy Leal".

⁹ Anteriormente a él, algunos autores habían dado noticias de Guipúzcoa en otros trabajos y habían proyectado diferentes obras sobre este tema, como el Bachiller Juan Martínez de Zaldivia, don Esteban de Garibay y Zamalloa, el Dr. Pedro Puerto de Hernani, el Dr. Pedro Salazar de Mendoza y don Miguel de Zavaleta.

¹⁰ Algunas inexactitudes fueron señaladas en el prólogo de la edición de 1850, pp. V-X; igualmente Fausto Arocena realizó unas observaciones críticas a los textos de Lope Martínez de Isasti y de sus colaboradores, en la edición publicada en 1972 por La Gran Enciclopedia Vasca, pp. PVII-PXII y en el artículo: "El compendio historial de Isasti. Cautela con que debe ser manejado", en *Boletín de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País*, XVIII (1962), cuaderno 2º, pp. 107-110.

En 1595, Lope Martínez de Isasti y su hermano proyectaron la basílica del Santo Cristo de Lezo, que hasta ese momento era adorado en una pequeña ermita. Fr. Francisco de Tolosa, obispo de Tuy desde 1597, le nombró maestro de ceremonias y de pajes y confesor. Poco tiempo después fue nombrado Abad de Nigrán con 700 ducados de renta y allí desempeñó su cargo hasta que murió el obispo, tras lo que se trasladó a Castilla. El obispo de Ávila, Lorenzo de Otaduy y Avendaño, le llamó para desempeñar entre otros cargos el de su confesor y secretario y más tarde obtuvo el curato de la Nava de Arévalo en este mismo obispado. Al morir su madre, que era señora del palacio de Lezo-andía, pasó Lope Martínez de Isasti a su sucesión. Anteriormente, había heredado por fallecimiento de su padre, la casería y hacienda de Irún y junto con algunas rentas eclesiásticas, se retiró a su casa natal de Lezo. En 1606, el cardenal nuncio Millini le nombró fiscal de la Cámara Apostólica en el obispado de Pamplona, del cual dependía el lugar de Lezo y poco más adelante le otorgó el título de confesor y predicador general para la diócesis de Pamplona, Corte de Madrid y Arzobispado de Toledo.

Su hermano Onofre de Isasti que era tenedor de los materiales y pertrechos de la Real Fábrica de Navíos de Lezo, murió en Madrid el 2 de enero de 1612 sin haber rendido cuentas y sin hijos, y habiendo instituido heredero a Lope Martínez de Isasti. La Corte le encomendó entonces la teneduría de dicho astillero, cargo que desempeñó hasta 1618 en que pasó a Madrid a rendir sus cuentas y las de su hermano fallecido, donde permaneció unos 7 años hasta que las mismas fueron aprobadas. Durante estos años se dedicó a escribir en su tiempo libre y nos ha llegado noticia de un tratadillo que compuso hacia 1622 sobre los mejores arquitectos de Guipúzcoa que no llegó a publicarse debido a la censura. De estos años data también el *Compendio Historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*, obra organizada en seis libros dividido cada uno en varios capítulos.

Escribió su obra apoyándose en 4 tipos de fuentes: fuentes antiguas no publicadas que él mismo había ido recogiendo antes de dirigirse a la Corte; fuentes publicadas extraídas de autores antiguos que él mismo menciona; otras recogidas de diferentes individuos y de los pueblos y cosas estudiados por él mismo y de las cuales tuvo noticia por su conocimiento y contacto con ellos y las últimas fuentes, aquellas noticias que le dieron en Madrid los naturales de Guipúzcoa o que le enviaron desde esta provincia.

La obra de Lope Martínez de Isasti es de incalculable valor. En primer lugar, por el detalle con el que se narran los hechos, recogiendo información sobre los hombres ilustres que ha dado la provincia de Guipúzcoa, relatando los hechos históricos que en ella se habían producido, dando noticia de una gran cantidad de blasones y casas a lo largo su territorio y detallando aspectos como las actividades productivas de los guipuzcoanos, la naturaleza de esta provincia o su lengua.

3. LAS CASAS SOLARIEGAS Y DE APELLIDO EN GUIPÚZCOA SEGÚN LOPE MARTÍNEZ DE ISASTI

3.1. Consideraciones Generales

Lope Martínez de Isasti trata en su obra de la nobleza e hidalgía de los originarios y naturales de la provincia de Guipúzcoa,¹¹ indicando que éstos se habían mantenido en sus casas solares sin haberse mezclado con otras *naciones extrangeras*, como romanos, moros ni judíos, por lo que habían mantenido su lengua vasca y su modo de vida particular. Además dicha nobleza e hidalgía constaba en las ordenanzas y leyes de la Provincia que habían sido confirmadas por los reyes de Castilla.¹²

El interés de Lope Martínez de Isasti en enumerar las casas solariegas de Guipúzcoa -aunque consciente de que podía omitir muchas de ellas- era porque muchos hidalgos guipuzcoanos que vivían fuera de Guipúzcoa y tenían apellidos de aquella tierra, apenas sabían en qué lugar estaban localizadas sus casas de origen y solamente indicaban que se encontraban en *Vizcaya* y que sus antepasados eran de ella, sin hacer distinción de las provincias. En cuanto a las casas de los guipuzcoanos, Lope Martínez de Isasti las estructura en diferentes categorías:¹³

Comienza por una descripción de las 24 casas que eran consideradas comúnmente como de *parientes mayores*¹⁴ o *cabos de linaje y bando*, y que ya habían sido nombradas por el bachiller Zaldivia. De ellas, quince eran del bando oñacino y las nueve restantes del gamboíno, bandos que en épocas anteriores habían estado enfrentados. Todas ellas estaban situadas fuera de las villas.

Las casas pertenecientes al bando oñacino y las localidades en donde se encontraban eran: Lazcano, en Lazcano; Loyola, en Azpeitia; Verastegui, en Verastegui; Aguirre, en Gaviria; Arriaran, cerca de Ormaiztegui; Yarza, en Beasain; Alcega, en Hernani; Amezqueta, en Amezqueta; Unzueta, en Eibar; Cerain, en Cerain; Lizaur, en Andoain; Murguia, en Astigarraga; Ozaeta, en Vergara; Gaviria, en Vergara y Ugarte, en Oyarzun.

Las casas gamboínas eran: Olaso, en Elgoibar; Balda, en Azcoitia; Zarauz, en Zarauz; Iraeta, en Aizarna (jurisdicción de Cestona); Zumaya o Gamboa, en Zumaya; Jaolaza, en Elgueta; Cegama de los Ladrones, en Cegama; Sant Millian o Done Maria, en Cizurquil y Achega, en Usurbil. Algunos autores habían indicado cuatro solares más: Galarza, Otalora, Arcaraso y Uribe, todos ellos en el valle de Leniz.

Otros autores habían nombrado antiguamente otras casas más de *parientes mayores*, como la de Emparan, en Azpeitia; la torre de Leaburu y otra torre que estaba derribada cerca de Alegria; la de Echazarreta y Azcue en Ibarra y Acelain en Soravilla.

¹¹ Entre la bibliografía referente a la hidalgía y nobleza de los guipuzcoanos, quisiera mencionar mi trabajo titulado: *La Junta General de 1773 en Elgoibar y las hidalgías guipuzcoanas* (São Paulo, 2009). En esta obra se analiza el concepto y su evolución hasta la Junta General celebrada en 1773 en la villa de Elgoibar y se presenta por orden alfabético un listado de cerca de 4.000 hidalgías y entroncamientos litigados desde mediados del s. XVI que fueron presentadas a dicha Junta General. En el apéndice documental de dicha obra, se presenta la transcripción de las ordenanzas y leyes de la Provincia confirmadas por los reyes de Castilla que se refieren a la hidalgía de los guipuzcoanos.

¹² *Compendio Historial...* op. cit. Libro I, Capítulo III.

¹³ Ibídem, Capítulo IX, pp. 70-90.

¹⁴ “Del origen de las casas: y las que llaman de Parentes mayores: y de otras principales antiguas: y de los Bandos”, MARTÍNEZ DE ISASTI, Lope: *Compendio Historial*, op. cit., Libro I, cap. IX, pp. 70-90. Para más información sobre las casas-torre y linajes de Guipúzcoa, véase: AGUINAGALDE, F. Borja de: *Gipuzkoako Dorretxeak eta leinuak*. Diputación Foral de Guipúzcoa, 1997, pp. 73-83. En ella se expone el origen y evolución de las torres en Guipúzcoa y sus características arquitectónicas.

Lope Martínez de Isasti realiza una exposición de algunas de las casas de *parientes mayores* mencionadas,¹⁵ con un recorrido a grandes rasgos por su historia y hechos más importantes, descripción del lugar en donde se encontraban, propietarios más importantes que habían tenido y parientes, sus relaciones con los reyes y sueldo atribuido por ellos y la descripción de su escudo. Describe también cuáles fueron sus posesiones y haciendas y las prerrogativas que gozaban, e incluye los documentos destacados que poseían dichas casas, como las cartas que mostraban sus relaciones con los reyes.¹⁶

Dejando de lado las casas de *parientes mayores*, continúa el mismo autor con las casas antiguas y principales que hubo y en su tiempo había en Guipúzcoa y que ya habían sido descritas por el bachiller Zaldivia. Indica que los solares conocidos de hijosdalgo en Guipúzcoa eran aquellas casas que estaban antiguamente situadas en las aldeas fuera de las villas, por haber sido anteriores a la formación de las mismas y que jamás habían pechado. Algunas de ellas, eran casas más antiguas que las de los *parientes mayores* o *cabos de linaje*, como la casa de Murua, de donde dependía la casa de Lazcano, Oñez, de donde dependía la de Loyola, Emparan la vieja de abajo, situada fuera de la villa de Azpeitia y de la que dependía la de Emparan situada dentro de dicha villa.

Las casas que no se habían juntado a los bandos eran: Acelain, Echazarreta, Emparan-larrea, Yurramendi, Olazabal de Alzo, Azcue de Ibarra, Lasarte, Alzolaras, Lili, Lasao, Bedua, Lasalde, Carquizano, Yarrazabal, Recalde, Recondo, Legazpi Jauregui, Berrosoeta, Ereñoza, Oribar en Orio, Laurcain, Isasaga, Ugarteandia en Amezqueta, Argañaras, Arrue, Eztenaga, y otras muchas que eran casas solares antiquísimas. Don Juan de Aguirre, señor de la casa de Aguirre en Gaviria y a quien Lope señala como entendido en esta materia, había añadido igualmente la casa de Zavala en Elgoibar, Elduayen, Zaldivia, Andia, Bazterrica, Astigarrivia, Irigoyen en Villareal, Aurgazte, Rezola, Sasiola, Eztanga, Aztina, Beltraoiza, Arrandolaza, Vicuña en Azpeitia, Ibarra, Arrese, Oquendo, Aramburu, Iribe, Aristizaval, Berostegui, Iraurgui, Ancheta, Elorregui, Gurruchategui y Arrastegui. Dichas casas solares estaban situadas cerca de ferrerías y sus dueños eran originarios de ellas, se dedicaban a la agricultura y ganadería y no habían tenido mezcla con extranjeros. Cinco de estas casas fueron consideradas antiguamente en algunos documentos, como casas de *parientes mayores*: Irarrazabal, Andia, Legazpi Jauregui, Urruti Jauregui y Olazabal de Alzo.

Al solar conocido en algunas tierras llamaban *palacio* o *jauregui*, en lengua vasca, de donde procedían los primeros pobladores de Guipúzcoa y sus dependientes se llamaban *hidalgos de solar conocido* o *infanzones*.¹⁷

Las casas antiguas solariegas y de apellido de la provincia de Guipúzcoa¹⁸ se exponen en la obra del doctor Lope Martínez de Isasti en un nuevo apartado, atribuyéndoles a algunas de ellas el hecho de ser armeras¹⁹ y a otras no, hecho que fue

¹⁵ Lazcano, Olaso, Loyola, Balda o Tubalda, Berastegui, Gaviria, etc.

¹⁶ Para tener una visión general de los linajes y bandos tanto en el mundo rural como urbano del País Vasco y de su organización en las luchas sociales de fines de la Edad Media, véase: DÍAZ DE DURANA, José Ramón: "Linajes y bandos en el País Vasco durante los siglos XIV y XV". En IGLESIAS DUARTE, José Ignacio de la (coord.): *La familia en la edad media. XI Semana de Estudios Medievales*. Nájera, 2000.

¹⁷ Palacios se llamaban a aquellas casas que habían alojado a los reyes en sus viajes por Guipúzcoa.

¹⁸ *Compendio Histórico...* op. cit. Libro I, Capítulo X, pp. 90-119.

¹⁹ Aquellas casas que habían recibido las insignias, blasón y escudo de armas, bien por su mucha antigüedad o porque sus dueños hubieran realizado alguna acción valerosa. Quedaba memoria de ello en el Archivo de Simancas y en los Libros de Armerías de los Reyes de Armas de Madrid y Pamplona, Pau (Francia) y en algunos nobiliarios.

aclarado en los preliminares de la obra como un error del autor, ya que existían muchas más casas solares armeras que aquellas que había expuesto.²⁰ Para su relación sobre estas casas, el autor fue realizando un recorrido geográfico por las diferentes villas y lugares de Guipúzcoa y distinguiendo entre aquellas casas que se encontraban dentro de sus muros y las que se situaban fuera de ellos, y que como ya ha sido indicado se consideraban de mayor antigüedad. En los casos en que alguna casa hubiera sido de algún propietario ilustre o hubiera tenido lugar en ella algún acontecimiento digno de mención, como el haber alojado a algún personaje real, el autor realiza una breve narración de los hechos. En la mayoría de los casos, se nombra la casa solar por el nombre por la que era conocida, pero en otros casos, en que las casas no eran muy antiguas, como aquellas que se encontraban dentro de los muros de San Sebastián,²¹ nombra las casas por el nombre completo de quien era propietario en ese momento. En ocasiones indica si la casa deriva de alguna otra, cual es y donde se sitúa. Distingue las casas situadas dentro de la misma localidad por barrios y también nombra algunos palacios que fueron construidos en las localidades y que asimismo se incluyen en la siguiente relación. El Dr. Martínez de Isasti nombra las casas armeras, pero no menciona muchas de ellas que también lo fueron y en ocasiones realiza una descripción del escudo de armas de la casa.²²

Lope Martínez de Isasti advertía en su obra que había podido recoger noticia de un total de 2.552 casas solariegas y de apellido, pero que estando en Madrid, era consciente de que algunas otras casas habrían quedado sin nombrar y lo haría en una segunda impresión junto con el resto de las casas armeras que no había indicado como tales. El autor, realizó su relación atendiendo a un orden geográfico. En primer lugar comenzó por la zona próxima a Francia, empezando por Fuenterrabía y continuó describiendo la zona costera de Guipúzcoa hasta llegar al límite con Vizcaya. Después siguió enumerando las localidades del interior de Guipúzcoa. En el siguiente listado, realizaré la exposición geográfica siguiendo un orden alfabético atendiendo a criterios prácticos, para poder encontrar fácilmente la localidad que pueda interesar, habiendo respetado la grafía existente en los nombres de las casas que figuran en la edición de 1850.

²⁰ Sobre la heráldica guipuzcoana: GUERRA, Juan Carlos de: *Estudios de Heráldica vasca*. 2^a ed. San Sebastián. Libería de J. Baroja e Hijos, 1910. Esta obra comprende el *Diccionario Heráldico de la Nobleza Guipuzcoana y La Heráldica entre los Euskaldunas*. La parte de esta obra correspondiente al *Diccionario Heráldico de la Nobleza guipuzcoana*, que el autor compuso apoyándose, entre otras fuentes, en el *Compendio Historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*, de Lope Martínez de Isasti, fue publicada en primer lugar en: *Revista Euskal-Erria*, tomo VII (1882), pp. 241-248; 273-278; 313-315; 381-385; 401-404; 465-470; 498-504; 538-543 y 587-597, dando a conocer más de 500 escudos de casas solares de Guipúzcoa. Posteriormente, este autor publicó en la misma revista una recopilación de otros 400 blasones que fue encontrando: *Revista Euskal-Erria*, Tomo XVII (1887), pp. 193-202; 257-262; 321-326; 353-357; 385-388; 417-423; 450-454; 513-517; 546-555. El siguiente año publicó en la misma revista los apéndices y algunas correcciones: *Revista Euskal-Erria*, Tomo XVIII (1888), pp. 321-328 y 417-431.

²¹ Para más información sobre el modo de construcción de la vivienda urbana en Guipúzcoa en la Edad Media, véase: IRÍZAR, Joaquín de: "Arquitectura popular vasca". *Quinto Congreso de Estudios Vascos*. Vergara, 1930. Asimismo puede consultarse el artículo de ARÍZAGA BOLUMBURU, Beatriz: "La Arquitectura popular en la Edad Media (Guipúzcoa)". En: *Espacio, Tiempo y Forma*. Serie III. Historia Medieval, nº 4 (1989), pp. 59-74. Se refieren a las diferentes características de los solares guipuzcoanos y exponen las técnicas constructivas de las casas urbanas guipuzcoanas, así como la forma, tamaño y funcionalidad de las diferentes estancias en relación a las ordenanzas de construcción de las villas de esta provincia.

²² Debido a que el autor no menciona todas las casas armeras, he optado por no incluir este dato en el siguiente listado.

3.2. Relación de casas solariegas y de apellido de Guipúzcoa

Abalcisqueta	Eztanga barrena, Eztanga bitarteco, Eztanga goiena, Azaldegui, Azaldegui, Sasingarate barrena, Sasingarate bitartecoa, Sasingarate goiena, Sasin, Sasin, Sasin, Otamendi, Otamendi, Iturgoyen, Gazteraztegui, Zubeldi.
Aduna	Casa Torre de San Millian, Aduna Zavala, Ulamberro, Larrerdia garaicoa, Larrerdia azpicoa, Apatiaza, Aguirregascue, Izaguirre, Galorraga, Echenagusia, Aizpe, Aizpe, Arizaga, Olazabal, Echeverria, Azpilcueta.
Aizarna	La casa de Iraeta de <i>parientes mayores</i> , Alzolaras, Alzolaras, Bedua, Lili, Lasao, Egaña garaicoa, Aurrecoechea, Celaya, Igarza, Echagaray, Aizarnatea, Zuube bitartecoa, Ezenarro azpicoa, Urbeta, Bengoechea, Aramburu, Iribarrena, Amilibia, Chiriboga, Aranguren, Sorazabal, Biquendi, Ereno, Goicoechea, Echeverria, Arrese, Aucoroechea.
Aizarnazabal	Echave, Echave, Igarza, Mancidor, Amilibia, Echazarreta, Resusta.
Albistur	Atodo, Arretse, Goicoechea, Larrinaga, Idiopaga, Larrarte, Recalde, Irisarri, Gorostidi, Larreta, Arrozpide, Olatea garaicoa, Olatea azpicoa, Artocha, Aranzabe, Zalacain, Yereta araurrena, Yereta bitartecoa, Yereta, Irazuzta, Irazuzta, Olarza, Urquidi, Pagadi, Achezaeta, Biaran, Aguirre, Urcasoro, Azarola, Aialdebarrena, Careaga, Irarrazabal, Eleizalde, Urrutume.
Alegria	Beguiristain, Azperain, Aroztegui, Araiz.
Alquiza	Alquiza, Arricegui, Aguirre, Belzalaga, Urruticoechea, Alcorbe, Arozetegui garaicoa, Arozetegui azpicoa, Zumiza, Ausmendi garaicoa.
Alza	Arzac, Garro, Miravalles, Berra, Barbera, Casares, Aduriz, Sius, Mercader, Cipres, Larrachao, Tomasena.
Alzaga	Mendiola, Mendiola, Mendiola, Sarasola, Echeverria, Rezola
Alzo Muñoa	Arzadum, Arzadun bitartecoa, Arzadunena, Aispea, Echeverria, Arretsea, Beracoetsea, Iriarte, Goicoetsea.
Alzo Olazaval	Olazaval, Eizaguirre, Legarra, Oiarvide, Jaureguigoiena, Yarza, Zuaznabar goiena, Zuaznabar erdicoa, Zuaznabar barrena, Ipenza, Ipenza.
Alzola	Olaechea, Alzolabea, Andonaegui, la casa de Juan Perez Alzolaco Torre, Oribarrena Torre, la casa de D ^a Catalina de Comportaeta.
Amasa	Larrea, Garmendia, Garmendia, Etseondo, Musturi, Sandra, Sisoro, Aranguren, Paradisubaraza, Lizarraga, Legarra, Legarra, Legarra, Legarra, Barrena, Joanzurirena, Joanpericena, Legargoiena, Echeverria, Goicoetsea garaicoa, Goicoetsea azpicoa, Muñoqui, Terain, Calatrás, Arrazain, Iguerategui, Gardeveraz Suelo.
Amezqueta	La casa de Amezqueta de <i>parientes mayores</i> , Argainaras Torre, Carrera, Agirregoiiena, Agirrebarrena, Lapatza, Ugarte Jauregui, Ugarte andia, Yeregui, Zubiarain,

	Zubiarrain, Liciaga, Arizmendi goiena, Arizmendi bitartea, Arizmendi barrena, Loydi, Zavala goiena, Zavala bitartecoa, Zavala barrena, Artola, Toledo goiena, Toledo bitartecoa, Toledo barrena, Echeverria goiena, Echeverria barrena.
Anoeta	Idiaquez, Arrutarte, Aguirre, Echeverria, Sarobe, Mendigibel, Itrurizaga, Goicoetsea, Urriceta, Miquelesagasti, Arguindegui, Apaizechea.
Anzuola	Galarzatorre, Urusarri, Bereterio, Urrutia, Gorri, Lazpur, Iguberibar azpicoa, Vidaurre, Arizti, Benitura, Arizmendi, Zavala, Iturrioz, Guaricalza, Lausagarreta, Elusa, Azcarate, Azcarate, Iraeta, Udala, Ugarte, Aramburu, Jauregui, Goenaga, Zumeta, Vizcaraza, Lazcurrain andia, Lazcurrain garaicoa, Lizariturri, Lamariano torre, Iturbe, Lapatza, Iriarte azpicoa, Iriarte garaicoa, Ercilla, Ibarra, Irimo, Aizaga, Irala azpicoa, Irala garaicoa, Areluz garaicoa, Areluz azpicoa, Areluz erdicoa, Iguberibar garaicoa, Olazabal, Galardi, Arizaga, Erausa, Inurrigarro garaicoa, Inurrigarro azpicoa, Madariaga, Etsarralda goitia, Aranguren, Echeandia, Arriaga, Eztala, Eztala, Arandadiolacas, Sarasqueta, Acuñao, Mutilagua, Amuleta, Basuri, Ibarra, Ugarte, Elusa, Sarralde.
Aozaraza	Otalora, Zuazu, Mendibelzua, Otalora.
Apozaga	Ocaranza, Arana, Charroalde, Lacristeta, Axterra, Gastañadui, Iturbe.
Arama	Arama Jauregui, Ayesta, Ayesta, Aguirre, Mendizabal, Iturrioz.
Arcaraso	Arcaraso, Azcarretazabal.
Arechavaleta	Mitarte nueva, Basabe, Errotaecche, Iturralde, Vengoa.
Arenaza	Uribe, Sardaneta, Mitarte.
Arriaran	La casa de Arriaran de <i>parientes mayores</i> , Olea, Muguerzegui, Ondarra, Salvatorre, Itola.
Arrona	Arrona, Olea.
Artiga	La casa de Aramburu, Añorga, Amasorarrain, Marquelain, Goiaz, Miramon, Aguirre, Zuazu, Unanue, Lugariz, Loiztarin, Aiet, Cachola, Zavalegui, Ollo, Vidaurreta, Elormendi, Berarraza, Irola, Marcotegui.
Asteasu	Ibiaga, Echave, Ondarra garaicoa, Ondarra erdicoa, Bulano garaicoa, Bulano azpicoa, Umbaran, Igola garaicoa, Igola azpicoa, Aldauriaga, Goroa garaicoa, Goroa erdicoa, Isasteguieta, Ugarte, Yeribar garaicoa, Yeribar azpicoa, Yarza, Echenagusia, Apalasagasti, Urquidi garaicoa, Urquidi azpicoa, Olareaga, Urzuriaga, Eznarriaga garaicoa, Iturrietasarove, Lizola Echeveste, Lizola Juan Martinez, Irareta, Sarasti, Urbieta, Idogarate, Tendariarena, Guruceaga, Icostu, Aramburu, Sarobe, Yeroa, Lizarraga.
Astigarraga	La casa de Murguía de <i>parientes mayores</i> , Arguindegui, Plaza, Zapiain, Burbutegui, Chuloagategui, Noblecia.
Astigarreta	Erloeta, Aguirre, Insausti, Alvizu, Muxica, Latsa.
Ataun	Eiztator, Barandiaran, Urdangarin, Urdangarin, Dorronsoro, Bazterrica, Suaga, Gomensoro, Telleria, Arratiguibel, Garindots, Axarista, Eleizalde, Amundaran, Urreztarazu,

	Suguia, Ubelerain, Ochoarin, Arrizabalaga, Arin, Arin, Arin, Echeverria.
Aya	Arrazubia, Laurcain, Areizterrezu, Manterola, Elormendi, Oria, Jaunsansoro, Olazabal, Olascoaga, Ancheta, Arotzarena, Olaberria, Mañari, Igunceaga, Arizmendi, Urreztzi, Larrazpuru, Orendain, Alzuru, Gorriarain, Ayaldeburu, Urozperoeta, Izeta garaicoa, Izeta azpicoa, Lerchundi, Lerchundi, Segurola, Irarramendi, Bengoechea, Bengoechea, Urcudum, Belderrain, Illurdi, Ibarrola.
Azcoitia	La casa de Balda de <i>parientes mayores</i> , Aguirre de Irarraga, Aguirre de Aztarbe, Aguirre de Cendoya, Aguirrearan goicoa, Aguirrearan becoa, Aguinaga, Alvizuri, Alcibar, Aldazabal, Aldaco, Aizaga, Aitola, Aitzarri, Aizpuru, Amusategui, Ancheta, Aranaga, Aramburu, Arangoiti, Araume, Arrandolaza, Arrandolaza, Arrieta, Arrieta, Arrieta, Arrizabalaga, Atseguinolaza, Autue, Azpiazu, Aztarbe garaicoa, Aztarbe azpicoa, Balias, Basarte, Bazterrica, Betroiza, Bizcargui, Zavaleta, Zavalotegui, Caminburu, Cersandi, Cersandi, Cendoya, Churruca, Cigorraga, Zornoztarizaga, Zubizarreta, Zuloeta, Zumaeta, Zubiaurre, Zuazola torre, Zuazola arretse, Zuazola Olaso, Zuazola de Manuel de Zornotarizaga, Eguino, Eguizabal, Eguzquiza, Egurvide, Epelde, Epelde, Eizaguirre, Eizaguirre, Eizaguirre, Errezola, Estraga, Ezquidi, Floreaga, Floreaga, Galparsoro, Goenaga, Goñativia, Jausoro, Jausoro, Idiacaiz, Igueraran, Insausti, Irarraga, Irizar, Irizar, Isasaga, Juin, Larramendi goiena, Larramendi basterrechea, Larramendi torrea, Larramendibarrena, Larrazcanda, Larrazcanda, Lersundi, Luberiaga, Madariaga, Madariaga, Malmadi, Madalzaeta, Mecolaeta, Mendizabal, Miramonte, Mocorona, Olaverriaga, Olano, Oyararte, Oñaeder, Otaola, Recalde, Sustaeta goena, Sustaeta erdicoa, Sustaeta barrena, Ubaiar, Ucin, Ucin, Ugalde, Ugarte, Umansoro, Urraategui, Ucuelaegui, Urruzola.
Azpeitia	La casa de Loyola y de Oñez de <i>parientes mayores</i> , Emparan, Arizuriaga, Ibarluce, Aguirre, Barrenola, Arizmendi garaicoa, Arizmendi azpicoa, Vicuña, Idiberri, Arana, Zavalaga, Zavalaga, Otzaca, Sagastizabal, Egurza, Egurza, Beriztai, Beriztai, Beriztai, Berrasoeta, Berrasoeta, Berrasoeta, Eguibar, Azcune, Azcune, Azcune, Usandizaga, Urreta, Etsarun, Abitain, Lastaola, Eizmendi, Iturrealde, Echenagusia, Odria, Odria, Oyarzabal, Oyarzabal, Odriozola, Odriozola, Garmendia, Galarreta, Goicoechea, Ipinza, Goenaga, Urbeta, Ondarra, Elizalde, Larrar, Larrar, Azpilaga, Azpilaga, Soquin, Aincia, Garate, Olazabal, Ubilla, Elorriaga, Sagastizabal, Recarte, Recarte, Zuridia, Zavala, Elosiaga Barrio, Aguirre, Ibirir, Arizaga, Garin, Galarreta, Garagarza, Garagarza, Garagarza, Uranga, Lete, Asurain, Larrea, Arregui, Arostegui, Echaniz, Aizpuru, Gomensoro, Mendiola, Mendiola, Baidiola, Baidiola, Baidiola, Landeta con Barrio, Aranzaeta, Mendivil.

Baliarrain	Garate, Abaligoiena, Erreguillaga, Etsoror, Erbeta.
Beasain	Recarte andia, Recarte chipia, Berasiartu, Anzizar, Aguirre zarra, Aguirre, Arizmendi, Abarrizqueta, Abarrizqueta, Otaño, Otaño, Otaño, Arrieta, Aranzamendi, Aramburu, Aramburu, Unzein, Murua, Murua, Murua, Erauscain, Arana, Loinez, Amunabar, Tapia, Lazcaibar andia, Lazcaibar chipi, Semper, Ugarte, Ugartemendi, Ugartemendi, Echeluce, Saletsea, Bidarte, Letemendia.
Bedoña	Zavala, Urripain, Mendibecua.
Beizama	Belamendia, Iturrisa, Otaegui, Aranabar garaicoa, Aranabar azpicoa, Garagarza, Aierza, Leunda.
Belaunza	Echeverria, Eguaguerre, Azquia, Etsaia, Aranguren, Aranguren, Galarraga, Egostiozabal, Izaguirre, Garetsea, Artabe, Artabe, Iparraguirre, Ezquieta.
Berrobi	Miteguia, Miteguia, Berrobi zarra, Usategua, Castealcetegua, Alano, Acoloria, Elizalde, Arbide, Arguindeguia, Anchia, Anchia, Telleria, Urrutia, Soroa, Soroa, Soroa.
Cegama	La casa de Cegama de <i>parientes mayores</i> , Aitamarren, Alcibar, Ercilla, Larzanguren, Ormazabal, Aguirre, Maixcuarena, Gozategui, Mendolde, Arrieta, Echeverria, Echeverria, Echeverria, Amiano, Ibiacaiz, Ugarte, Galbete, Unzurrunzaga, Gorrichategui, Antia.
Cerain	La casa de Cerain de <i>parientes mayores</i> , Madariaga, Olavide, Mendaia, Inurrutegui, Galfarsoro, Lacurrutegui, Latsa, Aguirre, Aldasoro.
Cestona	Acoabarrena, Echeandia, Lizarraras, Zubiaurre, Aiztondo.
Cizurquil	La casa de San Millan Done Maria de <i>parientes mayores</i> , Andia, Verastegui, Andiazaval, Larrondobuno, Luzuriaga, Zaldua garaicoa, Zaldua azpicoa, Azcarate, Irazu garaicoa, Irazu azpicoa, Legarralde, Loidi, Araeta, Araeta bitartecoa, Andrechqueta, Arizmendi, Otazu, Fagabuno, Iturralde, Yarza.
Deva	Irarrazabal, Sasiola torre, Indianeta, Ibartola, Lasastorre, Devaechea.
Eibar	La casa de Unzueta de <i>parientes mayores</i> , Ibarra garaicoa, Ibarra azpicoa, Urquizu, Orbe, Orbea, Isasi, Eguiguren, Arando, Arizpe, Inarsa, Inarra, Iguren, Unceta, Sumundiaga, Aguirre, Pagoaga, Mendigoitia, Arrizavalaga, Larriategui, Palacio de Mallea, la casa de Mallea.
Eiceaga	Sagastibarri, Aizaga.
Eldua	Echenagusia, Urcallearena, Garaicoechea, Aldabono, Zalberridia, Barrenetsea.
Elduayen	Zumarrizta, Berroeta, Berroeta, Olondia, Ermitaritegui, Arretsea, Cascarraga, Etseberria, Sorreguieta.
Elgoibar	La casa de Olaso de <i>parientes mayores</i> , Gamboa, Carquizano nagusia, Arriola, Irunaga, Amuzcotegeui, Zubiaurre, Recabarren beco Torre, Zavala torre, Garagarza Torre, Anzola, Alzate, Lerun, Burunano, Arregui, Ibarra Torre, Andicano, Aguinaga, Urrunzuno, Guelansoro, Urquieta, Aramburu, Muguerza, Gijon, Azcarate, Aiazta, Garate,

	Garate, Olazarraga, Urcaldegui, Iriarte, Rezaval, Asquizabal. <i>Valle de Mendaro:</i> Lasaldetorre, Lasalde, Ederra, Igartua, Barrenechea Torre, Bioate.
Elgueta	Jaolaza Torre, (para algunos de <i>parientes mayores</i>), Marquiegui, Aranzaeta, Aranzaeta, Izaguirre, Oyanguren, Iturri, Iturri, Aranzaval, Ceceaga, Ceceaga, Aguirre Ceceaga, Aguirre goicoa, Aguirre becoa, Irarraga, Irarraga, Olaineta, Irazaval, Urrupaiti, Echavarria, Echavarria Urrutia, Egurvide, Egurvidezar, Urruxolaegui, Urruxolaegui, Albistegui, Zavala, Eguiluce, Sostoa garaicoa, Sostoa azpicoa, Ansotegui, Ansotegui, Icazerre, Lapurdi, Bazterrica, Larraguibel, Larraguibel, Egocheaga garaicoa, Egocheaga azpicoa, Iturbe, Asula, Assurza Lasarte, Posada, Ariola garaicoa, Ariola azpicoa, Udalga, Arroeta, Sagastiguchia, Aguirre Uriarte, Altube, Albisua, Olaegui, Olaegui, Andu li, Berraondo, Uriburua, Meitegui, Munazuri, Calvidos, Calvidos, Mendararacorta, Olaicorta, Beicua, Arroeta garaicoa, Otamendi. <i>En Anguiozar:</i> Arregui, Arderorbe, Orbe, Cabarte, Alcuaran, Garrastegui, Anguiozar, Elexalde, Irigoyen, Irigoyen, Loidi, Ascasibar, Jugazqueta, Jugazqueta, Berrondo, Arexaurrenaga, Arexaurrenaga, Jauregui, Galarraga, Galarraga, Loiti, Iribe, Arretse, Gongaeta, Altuna, Pagadigorria, Sagasta, Oronsarri, Lasarte urritia, Aguilaeta, Mendiguchia.
Ernialde	Igor, Bidaor, Urdambilor garaicoa, Urdambilor azpicoa, Aranotzaga garaicoa, Aranotzaga azpicoa, Urruticoechea, Iriarte, Olezaga garaicoa, Olezaga azpicoa, Victoria, Eguzquiza, Escamendi, Sagasti, Vidaur, Arretsse, Maletsea.
Escoiraza	Espilla, Uriarte, Olaeta, Ibarrundia, Aguirre, Esteibar, Soraun, Ugalde, Murua.
Ezquioga	Anduaga, Celaya, Gonechea, Aranceaga, Aranzadi, Urrutia, Aramburu, Echazarreta, Aguirrebengoa, Zalete, Barrenechea, Olazabal, Olazabal, Garion, Aguirrecoica, Izaguirre, Mendizabal, Igarzabal, Osinalde, Berroeta, Aeta, Hermandasoro, Zubiaurre.
Fuenterrabia	<i>Dentro de los muros:</i> Venesa, Azcue, Montaut, Unca, Casadevante, Rota, Landa, San Jaime, Eguiluz. <i>Fuera de los muros:</i> Arsu, Justiz, Cornuz o Muguirio, Iraurgui o Garaicoechea, Iraurgui azpicoa o Peruzo, Alchacoa garaicoa, Alchacoa azpicoa, Arrobi, Martierreca, Ochote, Yarza o Basate, Gorria o Miquele, Alquiza, Coistor, Castezar o Ipizticu, Mugarrieta, Lenias garaicoa, Laborda o Chipia, Ogueillurreta azpicoa, Loibiaga, Caicuegui de Arcoll.
Gainza	Oratzegui, Baliorra, Aramburu, Irasuzta, Mendizabal, Barrenechea.
Galarza	Galarza, Cilaurren, Murube, Zaloya.
Gaviria	La casa de Aguirre Jauregui de <i>parientes mayores</i> , Aguirrebarra, Madariaga, Zandategui, Zandategui, Eguzquiza, Alcain, Urrutia, Alegria, Erisgaraicoa, Gaviriondo, Gaviriondo, Gaucerizar, Oñativia, Arana, Olaquiaga,

	Aramburu, Irizar, Isasti.
Gaztelu	Iriarte, Azpilaga, Zorrobiaga, Argarate, Guibelalde, Iguerola
Goronaeta	Iraeban.
Goyaz	Mendizabal garaicoa, Mendizabal azpicoa, Aguirre, Goanetsea, Iriarte, Alcortaetsea.
Gudugarreta	Muxica, Irigoyen, Salsamendi, Salsamendi, Aguirre.
Guetaria	Zarauz, Aldamar, la casa de Antonio de Arriola, la casa llamada Villafranca, la casa de Juan Sebastian de Elcano, Unzeta, Urquiola.
Guillano	Echave, Zavala, Arangutia.
Hernani	La casa de Alcega de <i>parientes mayores</i> , Ereñozu, Epela, Alcega, Orcolaga, Errazu, Sastia, Portuzaval, Elduayen, Ayerdi, Oarraiz, Luscando, Arrigurain, Echerreaga, Lopotsa, Eguzquiza, Marielus.
Ibarra	Echazarreta, Azcue, Huarte, Barrenechea, Bizcardo, Errekalde, Arguindegua, Iratcezaval, Altuna, Zubiaurre, Yoategui, Anciondo.
Icazteguieta	Beidacar, Belzuncibar, Iturrioz, Larrumbe, Lizarza, Goicoechea, Beracibar, Beracibar, Erbeta, Erbeta, Artano, Loperdi andia.
Iciar	Iciar, Ansorregui, Zubelzu torre, Irure, Aranza, Arriola, Aguirre, Erreten, Echave, Gaztañeta, Sorasu, Uzcanga, Usarraga, Ollaoqui, Debaide, Goicoa, Alzuriaga. <i>Valle de Lastur</i> : Goicoolea, Plazaola, Lisaola, Cigaran, Murguia, Arrascaeta. <i>Valle de Elorriaga</i> : Elorriaga mayor.
Idiazabal	Eztenaga, Oria, Arimasagasti, Arimasagasti, Mintzar, Urbizu, Urbizu, Urbizu, Mendiola, Arizcorreta, Olariaga, Campos, Celandieta chipi, Aizcoeta, Arretsea, Guardia, Olazarguibel, Insaibar, Otamendi, Urruticoechea, Aguirre, Albizu, Altuna, Oyarvide, Oyarvide, Oyarvide, Nafarrasagasti, Nafarrasagasti, Ondramuño, Itsca, Celaa, Goienetsea, Goienetsea, Cuimendi, Acutain, Acutain, Zuazti, Eztenso, Eztenso, Otazabal, Aldaola, Aizcoeta garaicoa, Lardizabal, Iruin, Iruin, Lersundi, Iparraguirre, Obeguirecuna, Santa Tacan, Soraluce, Loidi azpicoa, Cabaran, Cabaran, Lapidatua, Lapidatua, Lopaztegui, Insausti, Aguirre chipi, Areisti, Celaya, Eguillor, Berrarin, Matsuozirardi, Epasolatza, Vicuña, Torreberria, Ubitarte, Mauguia, Mauguia, Maguiacelaeta, Asisain, Areizederra, Etseolatza, Etseolatza, Urrotazabal.
Igueldo	Aristeguieta, Barrenechea, Gamboa, Durandegui, Balda, Eraunzeta, Bunoa, Arriola, Bengoechea, Iriarte, Echeverria, Amezti, Murgill.
Irún	Iparraguirre, Caicuegi 2 ^a , Cigarroa, Lenias azpicoa, Ogueillurreta garaicoa, Eztelz, Camio, Berrotaran, Idurmendieta, Landergorrieta, Mainciategui, Echeverri, Semero, Aguinaga, Elbiztieta. <i>Otras casas apartadas</i> : Aranzate, Alzaiaga, Alatrista, Alzola, Alzubide, Aldabe, Aguerre, Aguelarre, Ambulodi, Ansanea,

	Aramburu, Aramburu, Aranibar, Aranguren, Arbelaitz, Arriaga, Arribillaga, Arana, Arrieta, Arreche, Arzaiz, Arizti, Arizmendi, Armora, Artalecu, Artiga, Astigar, Aurbes, Azpilcueta, Beraun, Belbeo, Berutaran, Buztinzuriaga, Zavaleta, Zamora, Cimizta, Eguiluce, Emparam, Eraustieta, Escorza, Endara, Francia, Gainza, Gomicena, Gornochena, Ureder, Ibaeta, Ibargoien, Ibarrola, Izaguirre, Iguiniz, Yurzun, Iparraguirre 2 ^a , Iturrieta, Larzabal, Larralde, Larreandi, Lastaula, Lascoain, Legarra, Lecaiena, Leguia, Lizardi, Macazaga, Maincia, Mendivil Palacio, Olaverria, Olazabal, Olagaray, Oyanguren garaicoa, Oyanguren azpicoa, Oyarzabal, Otaze, Portu, Primaut, Puiana, Rivera, Semezarrena, Tompes, Ugalde, Ugarte, Uranku, Urdanibia o Irún, Urdaia, Ureta, Usateguieta.
Irura	Jauregui, Elizondo, Camio, Arretse, Echeverria, Lazquibar.
Isaso leorra	Zumalacarregui, Zavaleguia, Texeria, Uribar, Errazti, Errazti, Errazti, Echeverria, Alcuain, Aztala, Aztala, Aztala, Albisua, Izaguirre, Izaguirre, Izta, Sarrigui, Sarrigui, Sarrigui, Sarrigui, Eguiozabal, Goitia, Oria, Isasobuena, Eguizabal, Ariztizabal.
Isasondo	Isasaga, Isasaga torre, Urquia, Urquia, Urquia, Urquia, Urquia, Urquia, Azubia, Idoyaga, Sarasola, Oremino, Recalde, Lasarte, Gildeguaia, Echeverria, Olasagasti, Beitia, Ibarra, Lucasain.
Isurieta	Isurieta, Amezaga azpicoa.
Larraul	Sorarain, Sorarain, Olozaga, Goyeneta garaicoa, Goyeneta azpicoa, Anzola, Larrola, Larrumbide, Larrumbide, Beovide garaicoa, Beovide azpicoa, Eleizalde.
Larrino	Urruti.
Lasarte	Lasarte garaicoa, Lasarte azpicoa, Gamboa, Sasoeta, Garro, Emparam, Goiegui, Atsodacar, Michelena.
Lazcano o Lezcano	La casa de Lazcano de <i>parientes mayores</i> , Idibe, Palacio zarra, Berguiaren, Mariotegui, Arza, Iztueta, Iztueta, Iturgaizaga, Apalategui, Erguinzano, Zufiria, Lizargarate erdicoa, Arramendia, Zubiaurre, Ilurgai, Maiz, Echezuria, Urquiola, Ercilla, Ercilla, Ochotegui, Imas, Imas, Masalde, Masalde, Isasaga, Isasaga, Bengoechea, Aguirre, Azarola, Iriarte, Amuzcotegui, Aranguren, Aranguren, Irantzun, Garitan azpicoa, Comendradi, Comendradi, Ugartemendi, Ugartemendi, Arramendia.
Leaburu	Izurrain, Guilimodi, Mendiguibel, Otazu, Otazu, Otazu, Caiçar, Caiçar, Caiçar, Arbuela, Arbuela, Mala, Aguirre.
Legazpia	Elorregui, Barrenolea, Galdots, Vicuña, Ubitarte, Manchola, Aguirre, Mendizabal, Zavalotegui, Plazaola, Areizti.
Legorreta	Berostegui, Axobin, Aulia, Eleizalde o Bonechea, Garicano, Oriar, Legorretazarra, Urdaneta, Urdaneta, Eznaola, Goicoechea garaicoa, Goicoechea azpia, Gamboa, Eguia, Albizu, Mucurullo, Berete Sagasti, Eguino, Ermendin Sagasti, Iriarte, Aliri, Usabarate torre.
Lezo	Lezo andia, Borda, Sarasti, Isue, Juan de Murudarieta, Darieta, Apaiciarza o Yarza, Juan Martindegui o Izaguirre,

	Vizcaianea, Tizunenea, Nafarche, Gaviria, Michelcorenea, Pelear, Mancia de Rementari, Villaviciosa (antigua Avendaño), Oyanilleta.
Lizarza	Aztina andia, Yuncia, Zumitza, Arrategoiena, Arostegui azpicoa, Arostegui garaicoa, Eztanga, Bengoechea, Iribarren, Zubiaurre, Echeverria, Aztina Urrabururen, Aztina bitartea, Goicoechea chiqui, Goicoechea andia, Basaiaz lizarzaburu, Basaiaz Juanguirena, Basaiarena, Basaiazgoiena, Apaeztegui, Asura goiena, Asura azpicoa, Ubereta goiena, Ubereta bitartea, Ubereta barrena, Garro, Meici Mariquiren, Leici echeandia, Leici aispea, Leici echezarra, Leici goiena, Leici aitacorena, Leicicho, Leici Sebastianena, Zelarain, Zuloaga, Rementari, Barrenechea, Babatsa, Huarte, Echaburu, Miranda, Ichabe, Arretse, Aguirre azpicoa, Aguirre erdicoa, Aguirre goiena, Larzabal beratsarena, Larzabal Juan Miguelena, Larzabal Laardizubiaga, Bitzuaga, Latorre, Bidarte, Barreneche chiqui, Altamira, Olloqui, Olloqui, Olloqui, Olloqui, Iturrealde, Memartindadi, Arratebarrena, Azpicoa.
Lizaur	La casa de Lizaur, de <i>parientes mayores</i> , Izturisaga, Eguzquiza, Arizmendi, Icutza, Echave, Echimuñoa, Echeveste, Mimendi, Atorrasagasti, Ondarreta, Itchaso, Ubillots, Aziendegui, Donachele urtoa, Donachele maisuarena, Aguirre, Anchichu, Arizaga, Larramendi, Eguarats, Garagarza, Bazcardo, Garagorri, Irigoyen, Elizalde, Elizagarate, Carmendia, Galardi, Berrozpe, Belaunza, Chitivar.
Marin	Ascarraga, Romarate, Aguirre, Bidabeitia, Isassi, Zavala, Belategui, Ugarte, Urtueta, Manurquia, Gorostiza, Anchustegui, Maldia, Garaicoa, Echeverria.
Mazmela	Aguirregoya, Mazmela, Castañales, Bazterra.
Mendaro	Gaviola.
Mendiola	Areano, Mendiola, Arrese.
Mondragon	<i>En Mondragón</i> : Bañez, Zaraa, Olalde, Zavaleta, Oro, Osinaga, Abarategui, Arbe, Mondragon, Areaga, Arrupata, Aberaztegui. <i>En Garagarza</i> : Jaureguibarria, Isarazaga, Alquiza. <i>En Udalá</i> : Dolarala, Barrutia, Arteaga, Arteeta. <i>En Guesalibar</i> : Jauregui, Humendia, Elesga. <i>En Uribarri</i> : Mendiola, Goirin, Oquendo, Zamalloa.
Motrico	<i>Valle de Mixoa</i> : Illumbe torre, Illumbe, Aguirre, Aranaga, Ybarra, Curpita, Galdona, Yurre, Iguriaga, Urazandi o Urazemeiti, Mendibelzua, Mizquia garaicoa, Mizquia azpicoa, Doiztua garaicoa, Doiztua azpicoa, Lasas torre, Laranja garaicoa, Laranja azpicoa, Ainzuriz garaicoa, Ainzuriz azpicoa, Buztinga, Maia, Olaberrieta garaicoa, Olaberrieta azpicoa. <i>Valle de Astigarrivia</i> : Astigarrivia torre, Jauregui torre. <i>Valle de Olas</i> : Ibiri, Carastola, Apostategui, Areizaga, Baliotegui, Apategui, Ubee, Jarrolaza, Isasi, Leete, Urriztieta,

	Iturriza, Sarasua. <i>Valle de Mendaro</i> : Ospaztorre, Aguirre, Sarasua, Careaga. <i>Dentro de la Villa</i> : Plaza, Plaza, Herreria, Arrieta.
Mutiloa	Apaolaza, Barrenola, Aranguti.
Olaverria	Echeverria o Echezuria, Echeverri goiena, Echeverri barrena, Bengoechea, Aranguren, Iribe.
Oquina	Narruondo, Aguirre, Epelola, Epelola, Goibieu, Ballibar, Alzolaras, Alzolaras azpicoa, Bea, Mancicidor.
Oreja	Malcorra, Zurione, Unsalonia, Ormaetsea azpicoa, Ormaetsea garaicoa, Alciturrieta, Alciturrieta, Iriarte.
Orendain	Gorostegui, Larreta, Larreta, Lizarribar, Avalivide, Orendain Jauregui.
Orio	Elorriaga, Ernialde, Aldape, Lizargarate, Lizargarate, Aganduru, Azperro, Esaiz, Callaberro, Echaberri, Lusurbe, Aguirre, Oribar.
Ormaiztegui	Sagastiberrya, Arandia, Mendizabal, Mendizabal, Arizmendi, Mullidi, Areizabal, Sufiaurre, Lapatza, Echeverria, Sarauzuaga, Sarauzuaga, Lezeta, Lezeta, Udaberro. <i>Alegria de Ormaiztegui en Areria</i> : Palacio de la Guardia.
Oxirondo	Oxirondo, Necolalde, Necolalde, Necolalde Aguirre, Necolalde, Zupide, Arizpe, Eguino, Garitano, Garitano, Eduegui, Gaztelu, Gaztelubeco, Irubio, Amatiano, Marutegui, Beiztegui, Azcosua, Bidarte diruida.
Oyarzun	La casa de Ugarte de <i>parientes mayores</i> , Aguirre, Aguirre 2 ^a , Alza andia, Alza chipia, Albistur, Aldaco, Aldayaga, Altamira, Altamira 2 ^a , Arain, Arañaburu, Arbelaitz, Arbide, Arbide 2 ^a , Aramburu, Arainguibel, Arambide, Aranguren, Aranederra, Aranederra 2 ^a , Arana, Arrazcue, Arrataca, Arburu, Arizabalo, Arrieta, Arizmendi, Auztegui, Arregui, Apaizechea, Arpide, Aurela, Azcue, Amolaiz, Bengoechea, Beoralza, Berrindoiz, Berrindoiz chipi, Bidaguruceta, Bidasoro, Bordas, Zaldua, Camio, Camio chipi, Zamora, Zamora 2 ^a , Chipito, Cidacó, Zuloaga, Zuloaga chipi, Zuaznabar, Zulotibar, Zurco, Ducatene, Echeverria, Echenagusia, Eguzquiza, Egurcegui, Eguaras, Eizaguirre, Eldos, Eldos 2 ^a , Elizalde, Errecalde, Erro, Erretegui, Erretegui, Erretegui, Eznao, Fagoaga, Fagoaga chipi, Feloaga, Galberdi, Garbiburu, Garano, Garbuno, Garmendia, Garro, Gaviola, Goicoechea, Ibarburu, Ibarburu 2 ^a , Yeroa, Yerobi, Yerobi 2 ^a , Inchaurrendieta, Isasa, Isasti, Iradi, Iradi, Iradi, Iragorri, Iriarte, Iparraguirre, Yurrita, Yurrita bitarteko, Yurrita Juan Sendorena, Larrea garaicoa, Larrea azpicoa, Larzabal, Larmendi, Lartaun, Laurcain, Lascamburu, Lasao, Lecuona garaicoa, Lecuona azpicoa, Lete, Lezancin, Lizarraga torre, Lizardi, Macuso, Marquelain, Miranda, Miravalles, Olaiz Maria, Olaiz Clemente, Olaiz heredero, Olagaray, Olaciregui, Olaizola, Olalde, Oyarzabal andia, Oyarzabal chipia, Picocarate, Portu, Rivera, Sagarzazu, Sarasti, Sedero, Sein, Soraburu, Soroeta, Torres, Udicicibar, Ugaldecho, Urbieta, Urdaide, Urdanitivar, Urdinola.

Pasajes	Platain, la Torre, Arizavalo, Navejas, Callas, Cocol, Cocolota, Churdina, Talabota, Zuazu, Santa Clara, Ubilla, Arrechea, Echave, Talaya, Pineda, Mazuera, Santa Celai, Sasua, Asteasu, Mendaro, Estiron, Igueldo, Baro, Ugarte, Artalecu, Escalante, Gaviria, Amadin, Vincuda, Zavalaga, Zornoza, Arrieta.
Pasajes de San Sebastian	Casa de Trencher, San Matet viejo, casería de D. Juan de Idiaquez, Casa de Placer.
Placencia	Iturbe, Irure, Iraola, Mandiolaechea, Armendia, Atseguinolaza, Iturriaga, Aldasoro, Churruca, Saloguen, Larriategui, Arteaga, Iribe, Aguirre, Arizaga, Aguinaga, Loiolaechea, Sagarraga, Zavala, Zavaleta, Uribarri, Izaguirre goicoa.
Regil	Recondo, Loidi, Erquicia, Landerrain, Arcelus, Otaegui, Aguirre andia goicoa, Irure andia de Izaguirre, Arzallus, Galarraga, Galarraga, Galarraga, Zavala, Ibargoyen, Loidi garaicoa, Irure andi, Arcelai, Areizeta, Eruolas, Iraola becoa, Aranguren, Ezama, Telleria, Ibarvia, Ibarvia, Zumaeta, Eresuriza, Lizarreta, Abietabarrena, Armendia, Ereizeta.
Renteria	Pontica, Arranomendi, Zamalvide, Zurbaran, Marcola, Igueldo, Iturriaga, Echalar, Berueta, Tobar, Lecumberri, Acorda.
Salinas	Soran, Laquitegui, Zumarraga, Olaun, Portal, Elexalde, Inurrita.
San Miguel Artadico	Arteaga, Dornutegui, Gorostiza.
San Sebastian	<p><i>Dentro de los muros:</i> La casa de Montaut, la de Peru u Oyaneder, casa de D. Juan de Idiaquez la vieja, la de Mutilloa, la de Martín Gomez de Verastegui, la de Ercilla, la del Licenciado Aguirre, la del Licenciado Lazon, la de Lequedano, la de Zandategui, la de Martin de Nua, la de Martin de Arriola, la de Burbua, la de D^a Lorenza de Izturizaga, la de Chartico, la de Estevan de Arizmendi, la de Caminos, la de Juan Perez de Berrasoeta, la de Iñigo de Quexo, la de Miguel de Achega, la de Sagastumbe, la de Fagola, Arzadum, la de Agustin de Lizarza, la de Lerchundi, la de Ascensio de Amarorarain, la de Leniz, la de Martinez, la del capitan Portu Iturgoyen, la de Juan de Arbelaitz, la de Sancho de Engomez, la torre de Aristeguieta, la del platero de Marti Sanz de Arriola, la de Izturiza, la de Martin de Aguirre, la de Sebastian de Urnieta, la de Estevan de Santiago, la del capitan Sebastian de Urrezti, la de Maria de la Borda, la de Domingo de Galarraga Ramon, la de Blancaflor, la de Plazaola, la de Francisco de Aramburu, la de Josefa de Yarza, la de Martin de Urnieta, la de Casares, Estor, el palacio de D. Juan de Idiaquez.</p> <p><i>Fuera de los muros:</i> la casa del Pollo, Algarbe, Parada, Arnaovidao, Zarategui, Lizardi, Portuechea, Gomiztegui, Aliri, Urdinzu, Argarate.</p>
Segura	Aldaolaechea, Yarza, Goya, la Torre de Guevara, Arretsea, Lequedanoetsea, Olea, Aurgazte, Segura, Ondarra,

	Arrizabalaga, Eguzquiza, Larreiztegui, Oria, Olaquiaga.
Soravilla	Acelain, Ezcurrechea, Cordova, Arbiza, Allurralde, Garaicoechea, Bazcardo.
Tolosa	Yurramendi, Andia, Arteagaechea, Assurcia, Beretervide, Urquizu garaicoa, Urquizu azpicoa, Verasivia garaicoa, Verasivia azpicoa, Muñita, Eceiza garaicoa, Eceiza azpicoa, Iparraguirre, Olarraín garaicoa, Olarraín azpicoa, Esolaga, Hernandosoro, Isastegui, Mititegui, Picoaga, Torre de Lasarain, Elivia, Alliri, Erreca, Anduain, Gorridi, Irizar, Berrano, Montescue, Alzusta garaicoa, Alzusta erdicoa, Alzusta azpicoa, Iturrioz, Ezama, Echaboleta, Arraiechea, Illarramendi garaicoa, Illarramendi erdicoa, Illarramendi azpicoa, Guisuaga, Ferrarategui, Iraneta, Arrillaga, Sarrola, Zoruaga, Amaroz, Eguzquiza, Ailaflor, Usalcain, Muxica, Ayacio, Zumagaray, Sasoeta, Iparraguirre, Ibarechea, Palacio de Ferminenea.
Ugasua	Alcarte, Aguiriano, Eraña, Echeverria, Olave, Ibarra, Bolívar.
Urnieta	Berrasoeta, Ambulodi, Sorola, Munita, Barcaztegoia, Barcazte azpicoa, Goibireta, Etsaba, Larburu, Larburu, Larburu, Oyarvide, Yerdi, Aritzaga, Erauso, Erauso, Oyanube, Lecun, Aierdi, Egurola, Egurola, Erquecabre, Alcibar, Lagarte garaicoa.
Urriztilla	Mendizabal, Acharan, Errasti, Alzaga, Igarza, Ugarte, Arsuaga, Arsuaga, Aroztegui garaicoa, Biquendi, Recalde, Maquibar, Larrinaga, Ateaga, Eizaguirre garaicoa, Eizaguirre azpicoa, Ancheta garaicoa, Ancheta azpicoa, Catain, Oyanguren, Aranguren, Miranda, Altuna, Altuna, Errezuzta, Elosua, Zabalia, Zabalia, Zuola.
Usurbil	<p><i>En Elizalde:</i> La casa de Achega de <i>parientes mayores</i>, Paris, Troya, Babilonia, Infanzon, Juan de Unzarena, Bursar, Gaztañaga, Olloqui, Olarria, Arrazain, Ibarrola, Ariceta, Itsasue, Yarza, Sagastizar, Alarrun, Asteasuainzarra, Ugarte, Vizcarret, Portalea, Achegazarra, Celai andia, Suelo, Arriola, Aguirre.</p> <p><i>En Zubietako Urdiaren:</i> Aizpurua, Araeta, Baracezar, Calea, Alsua, Artusa, Goiaren, Berridi, Arbiza, Petriarca, Irigoyen, Echenagusia, Araundi, Aliri, Barrenechea, Lizarraga, Echeverriaga, Suasti, Lersundi, Yurubietar, Arzabalaga, Asteasuain.</p> <p><i>En Aguinaga:</i> Urrizmendi, Echeveste, Sarria, Comestegui, Eiza, Galardi, Galardi, Aldandagorri, Lersundi, Arrillaga, Aincia, Urdaide.</p> <p><i>En Urdaia:</i> Torre, Urdaia Jauregui, Urdaia, Yllumbe, Yuguindegui, Aldatsa, Guillastari, Hoa, Hoa Urtia, Berreiarza, Berreiarza, Berreiarza, Iratcezabal, Ermotegui andia, Echaverria.</p>
Verastegui	La casa de D. Francisco de Verastegui, de <i>parientes mayores</i> , Arreche, Gazpio, Arriaga, Meaca, Arbide, Lizarraga, Buztinsoro, Gaztelurena, Tendaritegui, Irazaval, Iturriza,

	Bulacia, Sagastiberria, Etsoin, Etsoin, Elaunde, Elaunde, Olloqui, Obineta, Izaguirre, Irigaray Torre.
Vergara	La casa de Gaviria y la casa de Ozaeta de <i>parientes mayores</i> , Arrese, Irazabal, Irazabal, Irazabal, Achotegui, Aiardi, Larrañaga, Larrañaga, Garchegui, Lamariano torre, Oxirondo, Basalagaray, Ondarza, Izaguirre, Gorostegui, Eguzquiza, Torre de Rotalde, Torre de Gallaztegui, Recalde, Olalde, Jauregui, Amasa, Zavaleta, Zavaleta, Arana, Arana, Iturbe, Zavala, Elorregui, Narbaiza, Urieta, Ceareta, Arteaga, Irarrazabal, Esaube, Elorza, Olariaga, Bereceibar de medio, Aristizabal, Monasteriovide, Aizcor, Berasiartu, Aguirre, Sagastizabal, Mendizabal, Oruesagasti, Vergara.
Vidania	Urrizaga, Ossirondo, Arretsea, Usarraga garaicoa, Usarraga azpicoa, Elola, Elola, Betelu goiena, Betelu barrena, Betelu bitartecoa, Zelaia, Muñoa, Landa, Iriarte, Legarmendi, Labardain, Andute, Eizaguirre, Urquiola, Bengoechea, Iztiola, Aburruza.
Villabona	Tornari, Juanzuri, Zubiaurre, Errekalde, Millarena, Torres, Alquizechea, Zumarraga, Apaizechea, Juan de Alquitzarena, Albaite, Barrenechea, Hernando.
Villafranca	Palacio de Zavala, Arranomendia, Arancegui, Arancegui, Oyanguren, Oyanguren, Arramendi, Arramendi, Barrenechea, Barrenechea, Arteaga, Mendiola, casa de Juan Alvarez, casa de Urdaneta.
Villarreal de Urrechu	Ipeñarrieta, Ipeñarrieta, Aguirre, Aguirre, Iturbe, Zavaleta, Beidazar, Errazu, Mendizabal, Guerra, Sasieta, Erlosegui, Irigoyen, Etsaburu, Erosidoeta, Mendiolas, Leizarazu, Larreaga, Baiñes, Baiñes.
Yarza	La casa de Yarza de <i>parientes mayores</i> .
Zaldivia	Arrue, Miranda, Aguirrezaldivia, Urtesabel, Alvisu, Lizarraga, Arrue barrena, Ayestaran barrena, Olano, Muguerza, Irastorza, Estensoro, Zaldivia barrena.
Zarauz	La casa de Zarauz de <i>parientes mayores</i> , Apategui, Berasadi, Ibaseta, Espilla, Inarriza, Mendicoa, Arbestain, Valencegui, Avendaño, Orsain, Argoain, Casobeltz, Larrea, Otaegui, Eitaran. <i>En el valle</i> : Eleizamendi, Garaicoechea, Echeveste, Gurmendi, Isasti, Alleme, Garro, Palacio de Mancisidor.
Zarimuz	Burunzano, Maulanda, Uriarte, Enecotegui, Gorosarri, Mendibe.
Zumarraga	Legazpi Jauregui, Urruti Jauregui, Gurruchaga, Gurruchaga, Landaburu, Soraiz, Soraiz, Aguirre, Aizpuru, Alzubite, Aiesu, Iburreta, Iburreta, Aramburu, Aramburu, Aramburu, Oraa, Oraa, Cortaberria, Alzola, Alzola, Leturia goyena, Leturia barrena, Leturiondo, Necolalde, Aizquivel, Izuzquiza, Oruezavaleta, Elgarreza, Elgarreza, Elgarreza, Areisti, Bidaurreta, Urazandi, Machain, Machain, Machain, Aiesu, Oyanguren, Anduesa, Avendaño, Areizaga, Altuna, Altuna.
Zumaya	La casa de Zumaya Jaureguia de <i>parientes mayores</i> , Zumaya, Goicotorrea, Presacotorrea, Gamboa, la casa de Martin Diaz

	de Oquina, la del Preboste, la torre de D ^a Francisca de Mallea, Sasiola.
--	--

4. CONSIDERACIONES FINALES

Del manuscrito original del *Compendio Historial de Guipúzcoa* escrito en 1625 y 1626 circularon diferentes copias, pasando este documento a manos de la provincia de Guipúzcoa en 1781, que mandó a su vez realizar varios ejemplares.²³ Este manuscrito original de Lope Martínez de Isasti no nos ha llegado, y las sucesivas copias que ha habido del mismo evidencian la importancia que durante siglos se ha dado a la obra de este autor.

He podido cotejar con la edición impresa de 1850, algunos manuscritos que son copia del original realizado por Lope Martínez de Isasti. En primer lugar citaré un ejemplar manuscrito del s. XVIII conservado en la Biblioteca Nacional de España.²⁴ Este documento reproduce íntegramente el *Compendio Historial* en forma de libro, y en él se encuentra el capítulo dedicado a las casas solariegas y de apellido de Guipúzcoa, que copia literalmente el contenido de la obra de Lope Martínez de Isasti tal como nos ha llegado en la edición de 1850.²⁵

Existe otro manuscrito²⁶ que también se encuentra en esta Biblioteca y que coincide literalmente con el apartado que el Dr. Martínez de Isasti dedicó a las casas solariegas y de apellido de Guipúzcoa en su *Compendio Historial*. Aunque no se le ha dado una fecha concreta, debe haber sido escrito hacia 1735, ya que se incluye una carta firmada por Sebastián Cardaveraz y fechada en San Sebastián el 22 de abril de ese año, en la que comunica que ha enviado a Juan Alfonso de Guerra y Sandoval el libro de los fueros y ordenanzas de Guipúzcoa y su grafía corresponde con la del manuscrito que trata de casas solariegas y de apellido. Tras el primer manuscrito titulado *Las Casas Solariegas y de Apellido que ay en la Muy Noble y Muy Leal Provincia de Guipuzcoa*, se inserta en el mismo volumen un segundo documento manuscrito que se titula: *Cuarta parte de los Anales de Vizcaya que el Sr. Francisco de Mendieta, vecino de Bilbao, recopiló, por mandado del Señorío*.

El primer manuscrito del volumen, que trata sobre las casas solariegas y de apellido de Guipúzcoa, fue estudiado por Julio de Atienza y Navajas.²⁷ El segundo manuscrito del mismo volumen, del autor Francisco de Mendieta, fue transcrita por Juan Carlos de Guerra y publicado íntegramente en diferentes números de la Revista *Euskal-Erria*, en 1915 y 1916.

En relación al primer manuscrito del volumen, Julio de Atienza y Navajas indica en su obra:

“El hecho de estar ambos manuscritos escritos por la misma mano, han hecho suponer siempre que este manuscrito titulado “Las Casas Solariegas y apellidos

²³ MARTÍNEZ DE ISASTI, Lope: *Compendio Historial...* op. cit., pp. I-X.

²⁴ MARTÍNEZ DE ISASTI, Lope: *Compendio Historial de Guipúzcoa*. Ref.: Biblioteca Nacional de España, MSS/11303.

²⁵ “de las casas solariegas y de apellido desta provincia de Guipuzcoa”. Ibídem, cap. 10, pp. 49 vº y 77vº.

²⁶ “Las Casas Solariegas y de Apellido que ay en la Muy Noble y Muy Leal Provincia de Guipuzcoa, 1rº-14rº. Biblioteca Nacional de España: MSS/11594.

²⁷ ATIENZA y NAVAJAS, Julio de: “Casas solariegas y apellidos de Guipúzcoa según un manuscrito del siglo XVIII”, *La obra de Julio de Atienza y Navajas, Barón de Cobos de Belchite y Marqués del Vado Glorioso en “Hidalguía”*. Madrid. Hidalguía, 1993, pp. 79-138.

que hay en la Muy Noble y Muy Leal provincia de Guipúzcoa” sea obra del citado Mendieta, apellido que tanto habría de sonar satisfactoriamente en el virreinato de Nueva España. No es este el momento de discutir la paternidad del documento. Hoy, francamente, nos interesa tan sólo su contenido”.²⁸

Considerando que el manuscrito original del *Compendio Historial de Guipúzcoa* que, al parecer, se guardaba en el Archivo de la Provincia de Guipúzcoa, y la copia correcta que se conservaba en la Secretaría de la misma Provincia desaparecieron antes de su publicación en 1850 y que para la misma se utilizó una copia que estaba en poder de D. José María de Zavala, hoy no se puede comparar con el original ninguna de las copias que existen ni tampoco la primera edición impresa. Así que en relación a las anteriores declaraciones de Julio de Atienza y Navajas, considero que es el momento de atribuir una paternidad al documento mencionado y tras haber realizado el estudio detallado de este manuscrito puedo indicar que se trata de una copia realizada por autor desconocido de la parte de la obra de Lope Martínez de Isasti que lleva similar título: “De las casas solariegas y de apellido en la Provincia de Guipúzcoa”. Este manuscrito se clasificaría como una de las copias que circularon por el país antes de 1781, cuando el manuscrito original de Lope Martínez de Isasti pasó a manos de la Provincia de Guipúzcoa.

También puedo indicar que el primer manuscrito estudiado y titulado igual que la obra de Lope Martínez de Isasti: *Compendio Historial de la Muy Noble y Muy Leal Provincia de Guipúzcoa*, se trata de una de las copias del manuscrito que circularon antes de 1781. Ambos manuscritos estudiados guardan la misma estructura, aunque con algunas pocas variantes en los nombres de las casas y en el orden de las localidades y de las casas solariegas, que no alteran el conjunto de la obra. Todo ello evidencia la gran importancia que ha tenido la obra de Lope Martínez de Isasti desde principios del s. XVII y cómo hasta hoy ha sido una obra de referencia para estudiar el origen de las familias guipuzcoanas.

La obra de Lope Martínez de Isasti contiene algunas inexactitudes como ya fue indicado en la edición de 1850 y en trabajos posteriores, pero se debe reconocer el enorme valor de la misma en su conjunto y continuar con su divulgación por la información que presenta para la reconstrucción de la historia familiar.

5. BIBLIOGRAFÍA

AGUINAGALDE, F. Borja de: *Gipuzkoako Dorretxeak eta leinuak*. Diputación Foral de Guipúzcoa, 1997.

ARÍZAGA BOLUMBURU, Beatriz: “La Arquitectura popular en la Edad Media (Guipúzcoa)”, *Espacio, Tiempo y Forma*. Serie III. Historia Medieval, nº 4 (1989).

AROCENA, Fausto: “Compendio historial de Isasti. Cautela con que debe ser manejado”. *BRSBAP* XVIII (1962), cuaderno 2º, pp. 107-110.

ATIENZA y NAVAJAS, Julio de: “Casas solariegas y apellidos de Guipúzcoa según un manuscrito del siglo XVIII”. *La obra de Julio de Atienza y Navajas, Barón de Cobos de Belchite y Marqués del Vado Glorioso en “Hidalguía”*. Hidalguía, 1993, pp. 79-138.

²⁸ “Casas solariegas y apellidos de Guipúzcoa...”, op. cit., p. 80. Creo necesario aclarar que el título correcto del manuscrito es “Las casas solariegas y de apellido que ay en la Muy Noble y Muy Leal Provincia de Guipúzcoa”. Como se ha podido ver, en Guipúzcoa había diferentes clases de apellidos pero el manuscrito en cuestión no trata de casas solariegas y apellidos de Guipúzcoa, sino de casas solariegas y de apellido de Guipúzcoa.

CARO BAROJA, Julio: *Los Vascos*. Madrid. Istmo, 2000.

DÍAZ DE DURANA, José Ramón: “Linajes y bandos en el País Vasco durante los siglos XIV y XV”. En IGLESIA DUARTE, José Ignacio de la (coord.): *La familia en la edad media. XI Semana de Estudios Medievales*. Nájera, 2000.

GARIBAY Y ZAMALLOA, Esteban de: *Los quarenta libros del compendio historial de las chronicas y universal historia de todos los reynos de España*. Barcelona. Sebastián de Cormellas, 1628.

GUERRA, Juan Carlos de: *Estudios de Heráldica Vasca*. 2^a ed. San Sebastián. Librería de J. Baroja e Hijos, 1910.

JIMENO JURÍO, José María: *El libro rubro de Iranzu*. Pamplona. Consejo de Cultura de Navarra. Institución Príncipe de Viana, 1970.

LACARRA, José María: “Onomástica vasca del s. XIII”: *Revista Internacional de Estudios Vascos*, nº 21 (1930), pp. 247-254.

LIZASO, Domingo de: *Nobiliario de los Palacios, Casas solares y linajes nobles de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*. San Sebastián. Imprenta de la Provincia, 1901.

MARTÍNEZ DE ISASTI, Lope: *Compendio historial de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa*. San Sebastián, Ignacio Ramón Baroja, 1850.

MARTÍNEZ DE ISASTI, Lope: *Compendio historial de Guipúzcoa*. Bilbao. La Gran Enciclopedia Vasca, 1972.

MARTÍNEZ DE ZALDIVIA, Juan: *Suma de las cosas cantábricas y guipuzcoanas del Bachiller Juan Martínez de Zaldivia*. San Sebastián. Of. Tip. de la Diputación de Guipúzcoa, 1945.

MICHELENA, Luís: *Apellidos Vascos*. San Sebastián. Biblioteca Vascongada de los Amigos del País, 1953.

OLARAN MÚGICA, María Inés: *La Junta General de 1773 en Elgoibar y las Hidalguías Guipuzcoanas*. María Inés Olaran Múgica, editora. São Paulo, 2009.